

Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)
Leçon 2.6.7 – La doctrine de Dieu

Les Attributs de Dieu : Amour, Miséricorde, Grâce

Nous avons déjà parlé de l'amour de Dieu. Il est difficile de parler de Dieu sans parler de son amour, car Dieu est amour. Dans cette leçon, nous rassemblons certains des différents aspects de l'amour de Dieu, en nous concentrant finalement sur l'amour de Dieu pour nous en Christ.

Dieu aime toutes ses créatures. C'est pourquoi il prend soin de nous comme il le fait. Le Psaume 104 dit que Dieu fournit manger et à boire à toutes créatures. Il fournit « **le vin qui réjouit le cœur de l'homme, Et fait plus que l'huile resplendir son visage, Et le pain qui soutient le cœur de l'homme** » (Psaume 104:15). Il prend également soin des arbres, des collines, des falaises, des mers et de tout ce qui y habite : « **Tous ces animaux espèrent en toi, Pour que tu leur donnes la nourriture en son temps. Tu la leur donnes, et ils la recueillent ; Tu ouvres ta main, et ils se rassasient de biens** » (Psaume 104:27-28). Le Seigneur Dieu se réjouit dans toutes ses œuvres. Il « **donne la nourriture à toute chair, Car sa miséricorde dure à toujours** » (Psaume 136:25). Jésus a dit : « **Regardez les oiseaux du ciel : ils ne sèment ni ne moissonnent, et ils n'amassent rien dans des greniers ; et votre Père céleste les nourrit...Considérez comment croissent les lis des champs : ils ne travaillent ni ne filent ; cependant je vous dis que Salomon même, dans toute sa gloire, n'a pas été vêtu comme l'un d'eux** » (Matthieu 6:26-29).

Dieu a un amour particulier pour l'humanité. Il nous a créés à son image, à l'origine saints et justes comme lui-même. Même après la chute dans le péché, Dieu prend soin de toute l'humanité. Jésus a dit : « **Il fait lever son soleil sur les méchants et sur les bons, et il fait pleuvoir sur les justes et sur les injustes** » (Matthieu 5:45). Il a fait l'univers entier pour le bien de l'humanité. Même les commandements ont été donnés pour le bien de l'humanité, comme disait Jésus : « **Le sabbat a été fait pour l'homme, et non l'homme pour le sabbat** » (Marc 2:27). Non seulement Dieu a créé le monde pour l'homme ; Il préserve le monde au profit de l'homme. « **Quoiqu'il n'ait cessé de rendre témoignage de ce qu'il est, en faisant du bien, en vous dispensant du ciel les pluies et les saisons fertiles, en vous donnant la nourriture avec abondance et en remplissant vos cœurs de joie** » (Actes 14:17).

En particulier, Dieu montre son amour pour l'humanité en fournissant un Sauveur du péché : « **Car Dieu a tant aimé le monde qu'il a donné son Fils unique, afin que quiconque croit en lui ne périsse point, mais qu'il ait la vie éternelle. Dieu, en effet, n'a pas envoyé son Fils dans le monde pour qu'il juge le monde, mais pour que le monde soit sauvé par lui** » (Jean 3:16-17). « **L'amour de Dieu a été manifesté envers nous en ce que Dieu a envoyé son Fils unique dans le monde, afin que nous vivions par lui. Et cet amour consiste, non point en ce que nous avons aimé Dieu, mais en ce qu'il nous a aimés et a envoyé son Fils comme victime expiatoire pour nos péchés** » (1 Jean 4:9-10). « **Il est lui-même une victime expiatoire pour nos péchés, non seulement pour les nôtres, mais aussi pour ceux du monde entier** » (1 Jean 2:2). « **Car Dieu ne nous a pas destinés à la colère, mais à l'acquisition du salut par notre Seigneur Jésus Christ, qui est mort pour nous** » (1 Thessaloniens 5:9-10). « **Mais Dieu prouve son amour envers nous, en ce que, lorsque nous étions encore des pécheurs, Christ est mort pour nous** » (Romains 5:8).

La Bible parle également d'un lien spécial d'amour et d'affection entre Dieu et ceux qu'il a amenés à croire en son Fils. Par exemple, le Psaume 147:11 déclare : « **L'Éternel aime ceux qui le craignent, Ceux qui espèrent en sa bonté.** » Le prophète Ésaïe nous donne ce message de Dieu pour son Israël croyant : « **Ne crains rien, car je te rachète, Je t'appelle par ton nom : tu es à moi... Je suis l'Éternel, ton Dieu, Le Saint d'Israël, ton sauveur... Parce que tu as du prix à mes yeux, Parce que tu es honoré et que je t'aime** » (Ésaïe 43:1-4). Ésaïe compare l'amour de Dieu pour son peuple avec l'amour d'une mère pour son enfant en bas âge : « **Une femme oublie-t-elle l'enfant qu'elle allaite ? N'a-t-elle pas pitié du fruit de ses entrailles ? Quand elle l'oublierait, Moi je ne t'oublierai point. Voici, je t'ai gravée sur mes mains ; Tes murs sont toujours devant mes yeux** » (Ésaïe 49:15-16).

Le lien spécial d'amour que Dieu a pour son peuple nous est montré par l'amour que Jésus avait pour ses plus proches disciples. Jean, le disciple que Jésus aimait, dit de son maître : « **Ayant aimé les siens qui étaient dans le monde, mit le comble à son amour pour eux** » (Jean 13:1). Dans la conversation privée avec ses disciples la veille de sa mort, il a dit : « **Celui qui m'aime sera aimé de mon Père, je l'aimerai, et je me ferai connaître à lui... Si quelqu'un m'aime, il gardera ma parole, et mon Père l'aimera ; nous viendrons à lui, et nous ferons notre demeure chez lui** » (Jean 14:21-23).

De même, l'apôtre Paul a assuré aux croyants de Corinthe que le Saint-Esprit vivait en eux : « **Ne savez-vous pas que votre corps est le temple du Saint Esprit qui est en vous, que vous avez reçu de Dieu ?** » (1 Corinthiens 6:19). Paul a écrit : « **Nous sommes le temple du Dieu vivant, comme Dieu l'a dit : J'habiterai et je marcherai au milieu d'eux ; je serai leur Dieu, et ils seront mon peuple. C'est pourquoi, Sortez du milieu d'eux, Et séparez-vous, dit le Seigneur ; Ne touchez pas à ce qui est impur, Et je vous accueillerai. Je serai pour vous un père, Et vous serez pour moi des fils et des filles, Dit le Seigneur tout puissant** » (2 Corinthiens 6:16-18). Ceux qui croient en Jésus sont la famille de Dieu qu'il aime beaucoup. « **Voyez quel amour le Père nous a témoigné, pour que nous soyons appelés enfants de Dieu** » (1 Jean 3:1).

La Bible utilise d'autres termes pour exprimer l'amour de Dieu dans ses diverses manifestations. Dans sa lettre à Titus, l'apôtre Paul utilise quatre mots différents dans une phrase pour décrire l'amour de Dieu : « **Mais, lorsque la bonté de Dieu notre Sauveur et son amour pour les hommes ont été manifestés, il nous a sauvés, non à cause des œuvres de justice que nous aurions faites, mais selon sa miséricorde, par le baptême de la régénération et le renouvellement du Saint Esprit, qu'il a répandu sur nous avec abondance par Jésus Christ notre Sauveur, afin que, justifiés par sa grâce, nous devenions, en espérance, héritiers de la vie éternelle** » (Tite 3:4-7).

La bonté de Dieu est sa volonté d'annuler le châtement que nous méritons : « **Oh ! combien est grande ta bonté, Que tu tiens en réserve pour ceux qui te craignent, Que tu témoignes à ceux qui cherchent en toi leur refuge, A la vue des fils de l'homme !** » (Psaume 31:19). Dans Romains 11:22, la bonté et la sévérité de Dieu sont présentées côte à côte : « **Considère donc la bonté et la sévérité de Dieu: sévérité envers ceux qui sont tombés, et bonté de Dieu envers toi, si tu demeures ferme dans cette bonté; autrement, tu seras aussi retranché** » (Romains 11:22). Nous devons enseigner à la fois la bonté de Dieu et sa sévérité.

Le terme « miséricorde » souligne l'amour de Dieu, car il a compassion de nous dans notre misère. Ceci est illustré dans l'histoire du Bon Samaritain, qui avait compassion du blessé gisant au bord de la route. L'apôtre Paul loue Dieu pour sa miséricorde et sa compassion : « **Béni soit Dieu, le Père de notre Seigneur Jésus Christ, le Père des miséricordes et le Dieu de toute consolation, qui nous console dans toutes nos afflictions** » (2 Corinthiens 1:3-4). On nous donne un aperçu de la miséricorde et de la compassion de Dieu dans le ministère de Jésus envers les malades et les endeuillés. « **Approchons-nous donc avec assurance du trône de la grâce afin d'obtenir miséricorde et de trouver grâce, pour être secourus dans nos besoins** » (Hébreux 4:16).

Il semble que le mot préféré de l'apôtre Paul pour se référer à l'amour de Dieu soit le mot « grâce ». La grâce peut être définie comme l'amour non mérité de Dieu pour les pécheurs, tel qu'il est révélé

dans les paroles et les œuvres de Jésus-Christ. La justice de Dieu est un don de Dieu à l'humanité à cause de Christ, comme dit Paul : « **Car tous ont péché et sont privés de la gloire de Dieu ; et ils sont gratuitement justifiés par sa grâce, par le moyen de la rédemption qui est en Jésus Christ** » (Romains 3:23-24). Notre justification, ou notre justice devant Dieu, est un don gratuit à cause de la vie et de la mort de Jésus en notre nom. Paul a comparé notre péché et la grâce de Dieu en comparant Adam et Christ : « **Car, si par l'offense d'un seul il en est beaucoup qui sont morts, à plus forte raison la grâce de Dieu et le don de la grâce venant d'un seul homme, Jésus Christ, ont-ils été abondamment répandus sur beaucoup... Si par l'offense d'un seul la mort a régné par lui seul, à plus forte raison ceux qui reçoivent l'abondance de la grâce et du don de la justice régneront-ils dans la vie par Jésus Christ lui seul... La loi est intervenue pour que l'offense abondât, mais là où le péché a abondé, la grâce a surabondé, afin que, comme le péché a régné par la mort, ainsi la grâce régnât par la justice pour la vie éternelle, par Jésus Christ notre Seigneur** » (Romains 5:15-21). Adam a introduit le péché dans le monde, afin que tous soient pécheurs. Jésus-Christ a apporté la grâce de Dieu dans le monde. L'amour immérité de Dieu pardonne les pécheurs à cause de l'œuvre de rédemption de Christ, et ceux qui le reçoivent par la foi reçoivent le don de la vie éternelle.

La grâce et le mérite sont des opposés qui ne peuvent pas rester ensemble : « **Si c'est par grâce, ce n'est plus par les œuvres ; autrement la grâce n'est plus une grâce** » (Romains 11:6). Le monde enseigne que nous sommes sauvés par nos propres œuvres en obéissant aux lois de Dieu. Mais la Bible enseigne que nous sommes sauvés par grâce, c'est-à-dire par l'amour immérité de Dieu sans aucun mérite ni mérite en nous : « **Car c'est par la grâce que vous êtes sauvés, par le moyen de la foi. Et cela ne vient pas de vous, c'est le don de Dieu** » (Éphésiens 2:8).

L'amour de Dieu n'est pas en conflit avec sa sainteté parfaite. La sainteté de Dieu est évidente sur la croix de Jésus : dans sa haine du péché, il punit son propre fils parce qu'il est accablé par le péché du monde. La grâce de Dieu est évidente sur la même croix : par la souffrance du Christ à notre place, Dieu a établi une justice qui couvre tous les péchés du monde. Dieu offre ce salut à tous comme un don gratuit. La sainteté et l'amour de Dieu se rencontrent sur la croix.

Questions

1. Que fait Dieu chaque jour par amour pour toutes ses créatures ?
2. Que fait Dieu chaque jour par amour pour ceux créés à son image ?
3. Pourquoi Dieu a-t-il envoyé son Fils dans un monde de pécheurs en tant que leur Sauveur ?
4. Pourquoi est-il important pour notre confort que Jésus est mort pour tous les pécheurs ?
5. Quel lien spécial existe entre Dieu et ceux qui croient en Jésus ?
6. Où la Bible enseigne-t-elle que Dieu habite en nous ?
7. Quels sont les quatre termes pour l'amour que Paul utilise dans sa lettre à Titus ?
8. Quels mots dans votre langue maternelle décrivent ces quatre termes ?
9. Quelle est la légère différence entre la miséricorde de Dieu et la grâce de Dieu ?
10. Expliquez ce que cela signifie : « Là où le péché a abondé, la grâce a abondé beaucoup plus ».
11. Expliquez comment la sainteté et l'amour de Dieu se rencontrent sur la croix.